Fourquet, François (Ed.), Les comptes de la puissance - Histoire de la comptabilité nationale et du plan. Paris, Editions recherches, 1980. xxiv & 462 pp.

Histoire passionnante, racontée par ceux-là qui le firent ou la vécurent. Le genre est difficile parce que finalement on présente un dossier avec des témoignages et on risque de provoquer des réactions en sens divers. Aussi un assez long « Avis au lecteur » apporte les mises au point souhaitables à une réussite historique sur le plan collectif et une question d'une réelle importance dans l'évolution française : la naissance de la comptabilité nationale et du plan. Il est impossible de résumer une telle aventure. Citons seulement les parties essentielles. Les origines (avant 1939), la période de la guerre, puis la naissance du plan à la Libération; la mise en vedette d'une histoire intérieure qui comporte une phase de consolidation et de développement, puis de conquête et, enfin de banalisation. C'est bien mal relever la richesse de l'information et l'intérêt de cette publication pour la connaissance des choses et l'histoire de l'administration contemporaine. Peut-être certains trouveront-ils que la part faite aux hommes et aux individualités est trop forte, mais c'est là du détail. Ne boudons pas le plaisir de plonger dans les sources et les témoignages pour en faire ensuite notre miel.